

## Módulo 14.

Igualdad, Paridad y Violencia de Género.



Mtra. Martha Marín García

Magistrada del Tribunal Estatal Electoral de Nayarit

Licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma de Nayarit, Maestra en Constitucional y Amparo por la Universidad del Valle de Matatipac, A.C., con Diplomatura en "Técnicas de Enseñanza", por la misma Universidad.

Profesionalmente se ha desempeñado como Asesora Jurídica del Instituto Tecnológico de Tepic, Docente de la Universidad del Valle de Matatipac, Docente del Instituto Tecnológico de Tepic; Catedrática de la UNIVER, Presidenta de la Asociación de Abogados del Estado de Nayarit, Subsecretaria de Filiación de Colegios, Barras y Asociaciones de Abogados de la CONCAAM, y Presidenta de la Comisión de Honor y Justicia de la Asociación de Abogados del Estado de Nayarit.

En 2019 fue reconocida con el "Premio Estatal del Abogado" al mérito, en la categoría Postulante, por el Gobierno del Estado de Nayarit.

Actualmente funge como Magistrada del Tribunal Estatal Electoral de Nayarit, siendo designada por el Senado de la República para un periodo de 7 años









## Conferencia.

Participación Política de las Mujeres: Empoderamiento en América Latina.





## Dra. Constanza Beatriz Moreira Viñas

Casa Grande-Frente Amplio, Universidad de la República, Uruguay

Estudió Sociología en el Centro Latinoamericano de Economía Humana (CLAEH) de Uruguay (1981), y es Licenciada en Filosofía por la Universidad de la República de Uruguay (1984), Maestra en Ciencia Política por el Instituto Universitario de Pesquisas de Río de Janeiro, y Doctora en Ciencia Política por la Universidad Cándido Méndez de Río de Janeiro, Brasil.

Se ha desempeñado como parte del Equipo Consultores Asociados y más tarde en el CLAEH donde participó en el desarrollo de las primeras investigaciones sobre pobreza y distribución del ingreso en Uruguay. En 1982 se incorporó al Centro Interdisciplinario de Estudios sobre el Desarrollo, de Uruguay (CIEDUR). Fue Subdirectora e integrante del Consejo Directivo del Centro de Información y Estudios del Uruguay. En 1990 ingresó como Profesora adjunta al recién creado Instituto de Ciencia Política de la Universidad de la República, en Uruguay, donde compaginó sus actividades como profesora del Instituto del Tercer Mundo y como Consultora de Naciones Unidas. Posteriormente fue designada Profesora Agregada y Coordinadora de Investigación del citado Instituto de Ciencia Política. En 2005 obtuvo el grado 5 de la Facultad de Ciencias Sociales y fue electa Directora del Instituto de Ciencia Política, siendo la primera mujer en ocupar dicho cargo.









Entre 2006 y 2008 fue Coordinadora del Informe sobre Desarrollo Humano en Uruguay del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.

En 1998, comenzó a ejercer como columnista del semanario Brecha. En 1999, fue convocada por Canal 10 para analizar las elecciones nacionales, tarea que también llevó a cabo en los procesos electorales de 2004 y 2009. Desde entonces, se destacó como analista política en diversos programas periodísticos: La Próxima Puerta (Gerardo Sotelo, Canal 10); Diario La República; Primera Voz (Sonia Breccia, AM Libre); El Reloj (Ángel María Luna, Canal 10); Caleidoscopio (María Inés Obaldía, Canal 10); Sonia Entrevista (Sonia Breccia, Canal 5), La Sed y el Agua (Raquel Daruech, Canal 5); De Diez a Doce (María Inés Obaldía, Radio Uruguay); Tiempo Presente (Jorge Traverso, Radio Oriental); En Perspectiva (Emiliano Cotelo, El Espectador), entre otros.

Es autora de distintas publicaciones, entre ellas, los libros "Democracia y Desarrollo en Uruguay. Una reflexión desde la cultura política" (Trilce, 1997); "Final de Juego" (Trilce, 2004) y "Entre la protesta y el compromiso: la izquierda en el gobierno en Uruguay y América Latina" (Trilce, 2009), y ha publicado numerosos artículos académicos en libros y revistas nacionales e internacionales.

Es fundadora y militante del Frente Amplio, y fue propuesta por José Mújica en 2007 para presidirlo. Aunque no resultó elegida para dicho cargo, su carrera política, se había puesto en marcha. En las elecciones nacionales de 2009, Constanza integró el equipo de campaña de José Mujica y del Espacio 609, sector por el cual resultó electa Senadora de la República. En las elecciones nacionales del 26 de octubre de 2014 en Uruguay fue reelecta como senadora por el Frente Amplio, liderando el sublema Casa Grande, integrado por varias listas que la habían apoyado en su precandidatura presidencial.

En 2013 fue propuesta por el Partido por la Victoria del Pueblo (PVP), el Partido Socialista de los Trabajadores, el Movimiento de Integración Alternativo, el Grupo Magnolia, el grupo Ir, Alternativa Frenteamplista, Frenteamplistas por el Cambio, Agrupación Resistir, Izquierda en Marcha y varias agrupaciones de base del Frente Amplio, como pre candidata a la Presidencia de la República, recibiendo el respaldo de Eduardo Galeano, Daniel Vigglieti, Walter Tournier, entre otros.

En ese año fue habilitada su precandidatura, en igualdad de condiciones, junto a Tabaré Vázquez, y es considerada una figura desafiante al establishment frenteamplista, luego de una década en el oficialismo, y una de las figuras más emblemáticas del proceso de recambio generacional en el Partido oficialista, tras décadas de predominio de la tríada conformada por Tabaré Vázquez, José Mujica y Danilo Astori.





